



# Déclarations et Discours

N° 81/20

## LE RÔLE DU CANADA AU SEIN DE LA FRANCOPHONIE

Discours du ministre de l'Expansion économique régionale, M. Pierre De Bané, à Ottawa le 15 juin 1981.

...Le Canada a joué un rôle fondamental et continue d'être à l'avant-scène dans la création, l'appui et la mise en oeuvre de [la] coopération et [du] dialogue entre les peuples et les nations qui se rassemblent à travers la francophonie internationale. Le Canada a mené et mène encore son action conjointement et simultanément aux niveaux multilatéral et bilatéral avec tous les pays qui possèdent en commun la langue française comme instrument de communication.

Cette manifestation de rapprochement, de collaboration et d'entraide exigée par un monde complexe et interdépendant dans tous ses aspects humains et techniques a conduit à la création, au plan international, de plusieurs institutions intergouvernementales dont la plus importante est l'Agence de coopération culturelle et technique, sans oublier la conférence annuelle des ministres de l'Éducation, celle des ministres de la Jeunesse et des Sports et la création d'organisations et d'associations non gouvernementales également très actives au sein du mouvement francophone international.

Le gouvernement canadien a été actif au sein de la francophonie dès ses débuts. Il a joué un rôle majeur dans la création et l'essor de ses nombreuses institutions depuis les années 1960. L'épanouissement du fait français au Canada, et son expansion au plan externe ont servi de motivation profonde à la participation canadienne. Le prolongement du bilinguisme canadien sur le plan international, la participation du Canada à la francophonie constituent un élément fondamental et permanent de sa politique étrangère. L'existence et la vitalité des Canadiens d'expression française offrent la possibilité et la chance de développer des rapports, des liens de solidarité et de coopération avec de nombreux pays en Europe, en Afrique, au Proche-Orient, en Océanie, en Amérique du Nord et en Asie qui, pour des raisons historiques diverses et à des degrés variés, utilisent le français comme langue de communication. Il en va de même des possibilités de contacts et d'échanges fructueux avec un grand nombre d'autres pays à travers ces mêmes continents qui partagent avec l'autre communauté canadienne d'expression anglaise l'usage de la langue de Shakespeare. C'est, il me semble, une situation exceptionnelle pour un pays jeune et dynamique comme le nôtre d'avoir pour ainsi dire des liens naturels de compréhension avec plus de la moitié des pays de ce globe.

Dans ce contexte, nous avons donc établi un réseau de représentation diplomatique bilatérale avec tous les pays francophones. Nous avons développé avec eux un important programme de coopération pour le développement. Nous avons amorcé un dialogue politique sur les grandes questions internationales et nous sommes enfin devenus membres de toutes les organisations francophones multilatérales.

Cet effort de rapprochement n'est pas du reste le fait du seul gouvernement central.